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Sanctuaire du Saint-Sacrement, Montréal 
 
 

Joseph s’est laissé bousculer 
 
« Joseph était un homme juste » (Mt 1,19) 
Nous pensons : c’était un homme droit, 
un homme intègre, un homme de grande droiture. 
Certainement ! 
Mais un homme juste pour la Bible  
c’est beaucoup plus que cela. 
C’est un homme fidèle à la Loi de Dieu. 
Un homme qui vit selon Dieu, 
dans la crainte de Dieu. 
En un mot : un homme profondément obéissant à Dieu. 
 
Joseph est un homme juste, 
et un homme vraiment béni. 
Il a une demeure dans la ville,  
somme toute, calme de Nazareth  
où son clan d’origine davidique s’est sans doute installé  
après les déboires de l’exil. 
Il a un métier, celui d’artisan charpentier, 
et l’ouvrage ne manquait pas 
ne serait-ce que par les travaux  
dans la ville voisine de Sephoris. 
Et surtout, il est l’époux promis  
d’une femme d’une beauté extraordinaire. 
Une jeune femme d’une lumière incomparable. 
Une jeune femme qui vit de Dieu. 
Myriam. 
Marie de Nazareth. 
« Comment rendrai-je au Seigneur  

tout le bien qu’il m’a fait ? » (Ps 115,12) 
 
Comment Joseph a-t-il vécu tout cela ? 
Nous pourrions analyser la psychologie de Joseph 
avec nos catégories humaines 
où nous savons tout expliquer sans Dieu. 
Mais le regard juste  
est celui qui interprète l’Écriture par l’Écriture. 
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Le Pape François dans l’Angélus du 22 décembre dernier 
nous offre une clé formidable. 
Il nous invite à contempler le vécu de Joseph 
à la lumière du sacrifice d’Abraham. 
 
Vous vous souvenez de l’épreuve terrible d’Abraham 
à qui Dieu demande le sacrifice 
de l’être le plus cher, 
celui que Dieu Lui-même a donné à Abraham 
et en qui repose toute son espérance : 
Isaac, le fils de la Promesse ? 
 
Il en va de même pour Joseph. 
À travers la Loi, Dieu demande à Joseph 
de renoncer à la créature la plus aimée, 
la plus belle, la plus désirable qui soit : 
Marie son épouse promise. 
 
Renoncer à celle que tu aimes 
et que Dieu Lui-même avait déposée  
dans ton cœur et dans ta vie. 
 
Renoncer sans colère, 
sans le faire payer ni à Marie, ni à Dieu, ni aux autres. 
 
Et c’est ce que fit le juste Joseph. 
Il décida de la répudier en secret (Mt 1,19). 
 
Alors, comme pour Abraham, un ange du Seigneur 
vient lui révéler le dessein de Dieu. 
 
Joseph peut alors recevoir son épouse tant aimée, 
dans un cœur désormais élargi à un projet de Dieu  
infiniment plus grand que Joseph pouvait l’imaginer. 
 
Il ne la reçoit pas pour une vie tranquille 
dans un tête-à-tête amoureux et finalement égoïste 
mais pour prendre la route avec Marie 
et embarquer dans l’aventure de Dieu 
qui sera une continuelle dépossession. 
 
Le départ de nuit dans l’obéissance immédiate  
à la voix de Dieu ; 
la route incertaine et aventurière ; 
la condition d’exilés, de réfugiés, de migrants ;  
et le retour vers la terre de la promesse… 
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Tout cela, Joseph et Marie  
l’ont vécu tant et tant de fois. 
Jésus, le Fils de Dieu  
qui est devenu l’Enfant de leur amour, 
combien de fois les a-t-Il embarqués  
par la nuit de la foi, 
dans des chemins inconnus. 
 
Et Joseph s’est laissé déplacer, 
Joseph s’est laissé bouleverser… 
 
Mais quel fruit ! Quelle fécondité ! 
Le fruit de cette foi sans frontières est immense : 
c’est la venue en notre terre du visage de Dieu. 
C’est la descente en notre pâte humaine 
du levain du salut. 
C’est la semence divine, le Verbe de Dieu 
qui s’est enfoui dans notre humanité  
pour faire germer une humanité nouvelle  
destinée à l’éternité de Dieu. 
 
Admirable fécondité de Joseph ! 
Joseph est père. 
Tellement père. 
Parce qu’il est fils, vraiment fils du Père du Cieux, 
dans une foi qui obéit aux appels inattendus de Dieu, 
il est père. 
 

* 
 
Frères et sœurs, 
Joseph nous a ouvert la voie. 
À sa suite, nous aussi, 
nous voici appelés à laisser Dieu bouleverser notre vie. 
 
Joseph a consenti à renoncer  
à un don merveilleux de Dieu 
pour entrer franchement dans l’obéissance 
par une nuit totale… 
Et quel fruit ! 
 
Nous aussi Dieu nous demandera un jour, 
et Il nous demande un peu chaque jour, 
cette dépossession… 
Il nous appelle à cette liberté intérieure 
où nous vivons vraiment de Dieu. 
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Et cela pour une fécondité extraordinaire, 
pour qu’en 2014 nous soyons de ceux  
par qui Jésus entre dans le monde. 
 
Le Père nous demande notre liberté,  
notre vie, notre cœur 
pour que le Visage de Jésus 
Se rende à nouveau palpable, visible, lumineux 
en notre monde… 
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